



## Conférence

### Avec Agnès Gramain et Mélina Ramos-Gorand

L'accès géographique et financier aux Ehpad : évaluer l'équité des politiques de soutien à l'autonomie en contexte de décentralisation.

**Jeudi 5 décembre 2024 à 14H00**



**Agnès Gramain**

Professeure des Universités,  
Economiste

**Agnès Gramain** est économiste et Professeure des Universités. Ses travaux concernent principalement la dimension micro-économique de la prise en charge des personnes âgées dépendantes. Souvent conduits avec des chercheurs d'autres disciplines (gériatrie, sociologie, droit, histoire), ils portent sur l'implication des proches dans la prise en charge quotidienne, l'articulation entre proches et professionnels de l'aide à domicile et, plus récemment, sur l'intervention des pouvoirs publics.

La rencontre sera structurée autour de **l'accès géographique et financier aux Ehpad : évaluer l'équité des politiques de soutien à l'autonomie en contexte de décentralisation.**

Les inégalités entre départements en matière d'aide aux personnes âgées dépendantes ont été largement documentées. Cela concerne aussi bien les taux d'équipement que l'habilitation à l'aide sociale départementale, ou encore les tarifs des Ehpad. Pour permettre à terme d'apprécier les effets des politiques publiques en matière d'équité inter-départementale, nous proposons dans cet article un nouvel indicateur d'accessibilité géographique et financière aux EHPAD (AGFE). La particularité de cet indicateur est d'intégrer les trois contraintes qui pèsent sur le recours potentiel aux EHPAD : la quantité de places, leur implantation géographique et leur accessibilité financière. L'indicateur AGFE est calculé au niveau national et au niveau de chaque département à partir des données fiscales 2019 (FIDELI) et des données de l'enquête Établissement d'hébergement pour personnes âgées (EHPA) de 2019. Au niveau national, il met en évidence une accessibilité aux Ehpad très peu sensible au revenu pour les six premiers déciles de revenu, mais très fortement croissante au-delà : un individu de 75 ans ou plus appartenant au dernier décile de revenu a accès à un nombre de places trois fois supérieur à celui caractérisant une personne appartenant à l'un des six premiers déciles de revenu.

**La rencontre sera animée par Jean-Philippe Viriot Durandal, Titulaire de la Chaire en présence de Mélina Ramos-Gorand Docteure en géographie, discutante.**

**Mélina Ramos Gorand** occupe le poste de cheffe du bureau d'études et évaluation au sein de la Direction de la sécurité sociale (DSS) chargée de la conception des politiques publiques en matière de sécurité sociale.

Elle dépend de plusieurs ministères : du Travail, de la Santé et des Solidarités (et les ministres délégués qui lui sont rattachés, chargés de la Santé et de la Prévention, des Personnes âgées et des Personnes handicapées et de l'Enfance, de la Jeunesse et des Familles).



**Mélina Ramos-Gorand**

Docteure en géographie, DSS Direction de la sécurité Sociale (ministère de la Santé) - cheffe du bureau Etudes et évaluation

La conférence aura lieu à l'Université de Lorraine site du Saulcy à Metz ( Amphi Pilatre ) .

Il est possible de suivre cette rencontre aussi en visioconférence

**Inscription Obligatoire via ce lien:**

[https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScEak4RYbjrNNVsPxUKIm8rbb1v84u1r7hbsjUp-ApyxZrCWw/viewform?usp=pp\\_url](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScEak4RYbjrNNVsPxUKIm8rbb1v84u1r7hbsjUp-ApyxZrCWw/viewform?usp=pp_url)